Los partidos

020988

Después de las elecciones: mirando al 70

UNQUE las interpretaciones de los resultados electorales no han sido novedosas -cada partido tiene explicaciones que justifican votos y porcentajes—, en las di-rectivas políticas hay preocupación. Fuera de las declaraciones de rigor, todos han evitado anticipar el futuro. Una especie de temor ante lo que todavía es desconocido ha envuelto desde nacionales a comunistas, que prefieren meditar y dar pasos cautelosos antes que caer en indiscretas precipitaciones.

Sólo el desgraciado suceso de Puerto Montt, con enfrentamiento de pobladores y carabineros y un trágico saldo de muertos y heridos (página 12), vino a romper esta tranquila jornada postelectoral. La participación de un diputado electo del Partido Socialista, y las implicancias políticas de lo ocurrido, alteraron la tranquilidad de los partidos, aunque no su decisión de ir "despacio por las

La generalizada prudencia tiene una explicación: pese a que, de los dientes para afuera, todos dicen con-

> JORGE ALESSANDRI "No basta con el triunfo"



tar con el timón de la victoria para 1970, la verdad es que ninguno está realmente seguro, aunque los pasos que se den de ahora en adelante estarán destinados a la elección presidencial. Los nacionales, con el nombre de Alessandri, creen tener la primera chance. Pero les preocupa el 20 por ciento alcanzado, que no es, ni con mucho, porcentaje suficiente para conquistar el poder. En privado, los dirigentes del PN han confesado cierto desaliento por el resultado, especialmente en las zonas rurales, en donde no les fue todo lo bien que pen-

Sin embargo, esto no quiere decir que hayan abandonado su optimismo. Jorge Alessandri será proclamado candidato y dará una campaña "para ganar sin dificultades". A ERCILLA un dirigente confidenció que el problema no radica, para ellos, en ganar las elecciones, sino en mantener a JAR en el poder. Con un Parlamento adverso (los nacionales sólo tienen 5 senadores y 34 diputados), la tarea de gobernar sería muy difícil para Alessandri, porque la oposición estaría formada de dos acorazados (el PDC y la izquierda, sobre todo si a esta última se suman los radicales).

Las díscolas reformas

El PN busca, en estos días, asegurar el despacho de la reforma constitucional, en especial en la facultad del Presidente de la República para disolver el Congreso por una vez en su período. La Democracia Cristiana, que apoyaba hasta hoy dichas reformas planteadas al Parlamento por el Presidente Frei, deberá estudiar seriamente la situación. Un importante sector del PDC piensa que sería impolítico aprobar la facultad de disolver el Congreso. Dan dos razones: 1) porque con la recién electa representación parlamentaria DC, cualquier mandatario de ese partido puede gobernar sin sobresaltos, al contar con un tercio en ambas cámaras, y 2) porque en caso de ser elegido un presidente contrario a la DC, disolvería el Congreso y provocaría para sí el apoyo que siempre se produce al poco tiempo de asumir un nuevo Jefe del Estado.

Los nacionales saben que se ha planteado este debate en el PDC y piensan desafiar al partido de Gobierno a que "sea consecuente". Lo más probable es que tal desafío ni siquiera sea contestado. Sobre todo, porque en la negativa para el despacho de tal disposición los demócratacristianos serían acompañados por ra-

dicales, comunistas y socialistas. Para la derecha, las reformas soa indispensables y su lucha de los proximos meses estará destinada a sacarlas adelante. Si no tiene éxito, buscará fórmulas de açercamiento con el Partido Radical. Carlos Morales Abarzúa, diputado reelecto del PR advirtió al debutante nacional Engelberto Frías, en un foro de TV, que no se hagan ilusiones". Lo mismo reafirmó la organización gremial del



RADOMIRO TOMIC La dificil decisión

radicalismo en violenta declaraciónpretexto contra el propietario del diario La Tercera, Germán Picó Cañas, a quien acusó de querer llevar a esa colectividad hacia las aguas del alessandrismo. Pero el PR es esencialmente pragmático y resuelve de acuerdo a su fórmula del "realismo político". Nadie puede anticipar en estos momentos lo que pasará manana en el seno de ese partido, cuya visión de los hechos no se enfoca a meses plazo, sino a la luz de los acontecimientos del día.

Galgos y podencos

La actual directiva del PR quiere alianzas con el Frap. Esa es su meta